



PARLAMENT DE CATALUNYA

Núria de Gispert i Català

Presidenta

# Commemoració del 6è centenari del Compromís de Casp

Casp (Baix Aragó-Casp), 28 de juny de 2012

## La presidenta

En primer lugar, quiero agradecer al presidente de las Cortes de Aragón y a las autoridades locales la invitación cursada para participar en la conmemoración del sexto centenario del Compromiso de Caspe, así como la acogida que nos han dispensado.

También quiero expresar mis saludos cordiales a la ciudad de Caspe, a las autoridades y a los ciudadanos y ciudadanas de Aragón, junto a mis deseos de prosperidad y de concordia, de la mateixa manera que faig una salutació fraternal al president Juan Gabriel Cotino i al vicepresident Pere Palau, des de l'afecte a València i a les Illes Balears, tan properes i estimades.

Nos hemos unido, por unas pocas pero intensas horas, a un Caspe en fiesta que no desea que pase inadvertido que un elemento clave de nuestra historia compartida, hace seis siglos, puso a esta ciudad en un lugar destacado de los libros de historia.

Estamos en la ciudad donde, por otro lado, se elaboró el proyecto de estatuto de autonomía de 1936, que la guerra civil española abortó, como ahogó otras realidades y expectativas de libertad, de justicia, de autogobierno. Por eso no resulta superfluo, en un día como hoy (en el que casualmente se cumplen dos años de la sentencia del Tribunal Constitucional sobre l'estatut d'autonomia de Catalunya), que afirmemos el potencial del autogobierno, la legitimidad histórica de la voluntad de autonomía de nuestros pueblos, y —lo que es aun más importante— la vinculación estrecha entre autogobierno, libertad, convivencia y desarrollo. Contra las tentaciones de recentralización, y cuantos se aprovechan de la coyuntura para intentar imponer su mentalidad uniformizadora, nos cabe afirmar la bondad de profundizar en un diseño plural del estado, en el que hallen acomodo realidades y sensibilidades diversas.



## PARLAMENT DE CATALUNYA

Núria de Gispert i Català

Presidenta

Señoras y señores, leer políticamente con la mentalidad de 2012 lo que aconteció hace seis siglos es tan peligroso como recurrir a los hechos del año 1412 para encontrar claves y antecedentes que nos permitan entender o afrontar lo que está pasando actualmente. (Dejemos que los historiadores hagan su trabajo. Me consta, en este sentido, que se está desarrollando estos días el XIX Congreso de Historia de la Corona de Aragón, bajo el título 'El Compromiso de Caspe (1412), cambios dinásticos y constitucionalismo en la Corona de Aragón'.)

Pero podemos ponernos fácilmente de acuerdo en una afirmación: el Compromiso de Caspe tuvo la virtud de acabar con el período inestable y violento y encauzar la grave pugna sucesoria suscitada en la Corona de Aragón. Y también en una receta de futuro que se desprende del Compromiso: la conveniencia de explorar vías de espíritu confederal (como el que se manifestó en el diseño del Compromiso de Caspe), a la hora de plantear cómo sostener y reforzar las relaciones entre nuestros cuatro pueblos y sus parlamentos, a quienes tenemos la alta misión y responsabilidad de representar.

Se trata de aprovechar el potencial del diálogo, de explorar las vías de entendimiento, de sacar partido de la proximidad, no solo geográfica, de nuestros territorios y de sus gentes. Por eso saludo la iniciativa del presidente de las Cortes de Aragón, de retomar cuanto se acordó en el marco del encuentro que nuestros predecesores tuvieron en Zaragoza en el mes de julio de 2000 y, en este sentido, impulsar la declaración institucional de Caspe, que acabamos de firmar y que debe entenderse como un síntoma de normalidad democrática e institucional.

El camino que podemos recorrer juntos está repleto de oportunidades que no debemos desaprovechar. La propia crisis social y económica que vivimos nos anima a aguzar el ingenio, a aprovechar sinergias, a poner en valor el largo trayecto que hemos compartido. Nos anima a no propiciar pero tampoco a caer en provocaciones innecesarias y gratuitas en el terreno de lo simbólico, de las identidades, de las idiosincrasias. Pierden el tiempo los que se dediquen a dichas provocaciones, y (lo que es incluso peor) nos lo hacen perder a cuantos queremos construir un presente y un futuro mejores para nuestros territorios.

(No se les puede escapar, en este punto, que recientemente, se pretenda negar una evidencia, cotidiana y científica: que el idioma que se habla, por ejemplo, en Mequinensa o en el Campell es el mismo que se habla en Ripoll, en Barcelona, en Vinaròs o en Ciutadella. La lengua catalana no es sólo "patrimonio" de Catalunya, sino que también lo es, entre otros territorios, de la Franja, de Valencia i de les Illes Balears, y como patrimonio cultural compartido tiene que tratarse.)



## PARLAMENT DE CATALUNYA

Núria de Gispert i Català

Presidenta

La geografía, la historia, la economía, la cultura nos ofrecen muchos argumentos para que nuestros pueblos y los que los servimos desde la política optemos por la colaboración, por el diálogo, por la distensión, por la armonía, por la prevención de conflictos desde la aceptación, el conocimiento y el respeto de la pluralidad...

Señoras y señores, hoy, en este marco espléndido de un Caspe engalanado, conmemoramos un hecho relevante acaecido en esta ciudad en 1412, ciertamente (y hemos de felicitar a los ciudadanos de Caspe por la manera como se afirman y proyectan su población). Pero nos debemos al 2012 y a los años venideros. Y, como diría el cantautor, hemos de esforzarnos y trabajar para que sea posible esa "hermosa mañana" "que sea como un viento / que arranque los matojos / surgiendo la verdad / y limpie los caminos / de siglos de destrozos / contra la libertad". Es esto lo que deseamos para Aragón, para Valencia, para les Illes Balears, para Catalunya y para todas las naciones. Juntos, unidos en nuestra diversidad (es curioso constatar como la divisa de la Unió Europea es precisamente la filosofía que inspiró, durante siglos, la Corona de Aragón), será más fácil realizarlo.

Moltes gràcies per la seva atenció; muchas gracias por su atención.